

(setiembre); en Sidney se cambia el ministerio por la misma causa (diciembre). — La reina Emma de las islas Sandwich visita Inglaterra (agosto-setiembre).

Bélgica. — A consecuencia de incidentes parlamentarios, verifica-se un duelo entre el ministro de la Guerra, baron Chazal, y un diputado (abril); el tribunal de casacion condena á los dos á prision y una multa. — En la segunda cámara no se admite la enmienda Orts, por la cual se proponia que la instruccion fuera condicion indispensable para ser elector (15 julio). Adóptase una ley de la iniciativa de la derecha del Senado, cuyo objeto es obligar á los electores á presentar la prueba del pago efectivo del censo (agosto). — La nueva legislatura se abre el 14 de noviembre. — El rey Leopoldo, cuya delicada salud habia obligado en mayo á su hijo á volverse de Oriente, donde visitaba el Egipto y la India inglesa, muere el 10 de diciembre á los setenta y cinco años. Su pérdida es muy sentida en Europa, donde se apreciaba justamente su elevada inteligencia y su sabiduría; casi todos los soberanos envían representantes á sus funerales. Leopoldo II, de treinta años de edad, casado con una princesa austriaca, de la que tiene dos hijos, hereda el trono y declara que continuará la misma política constitucional de Leopoldo I. — El tifus contagioso se trasmite desde Holanda á Bélgica.

China. — El príncipe Kong está en desgracia desde abril á noviembre, ó tiene poca autoridad; la madre del joven emperador no le devuelve todos sus poderes hasta algunos días antes de celebrarse los solemnes funerales del último soberano (20 noviembre). Los Nieufoi, rebeldes poderosos en el Norte, no tienen ninguna relacion con los insurgentes mahometanos ni con los Taepings, otros insurrectos de la secta del Nenúfar blanco. A causa de estos continuos peligros, las poblaciones afuyen hacia las ciudades inmediatas al mar ó á los grandes ríos. — Reclamacion del cónsul de los Estados Unidos por la muerte violenta de uno de sus nacionales, Burgewine. — Franceses é ingleses evacuan los fuertes de Taku, situados en la desembocadura del Peiho, los cuales ocupaban hacia cinco años como garantía de la indemnizacion, que se ha pagado con toda regularidad.

Dinamarca. — Prolongados debates en los dos cámaras del Rigsraad sobre asuntos comunes de Dinamarca y de los Ducados, y con motivo de las modificaciones que deben introducirse en la Constitucion, propuestas por el gobierno; este quisiera fundir el Rigsraad, que ya es inútil por la separacion de los ducados, con el Rigsdag, que tambien tiene dos cámaras solo para las islas y Jutlandia. Los protectores de los campesinos en la segunda cámara del Rigsraad ó Folkething, reclama la Constitucion del 5 de junio

de 1849, por la cual es menos elevado el censo electoral exigido á los que tomen parte en las elecciones del Landsting ó cámara alta. Después de formado el gabinete del conde Frys Fryseboing (5 noviembre) se establece el acuerdo entre las dos cámaras y se vota el proyecto del gobierno con pocas modificaciones el 7; la legislatura se cierra el 8. Apenas abierto el Rigsdag convocado para el 2 de octubre, se aplaza hasta el 20 de noviembre. — En Copenhague se presenta el primer buque con pabellon del Schleswig-Holstein (1.º mayo). — Los reyes escandinavos se visitan recíprocamente. — El rey de Dinamarca va á Malmoe á fines de julio, y el de Suecia á Copenhague en 3 de agosto. Es poco simpático á la poblacion danesa por su inaccion en 1864.

España. — En 1.º de abril se vota en el Congreso el proyecto de abandono de Santo Domingo, adoptado en 5 de enero por el consejo de la Guerra y presentado el 7 por el presidente del Consejo, general Narvaez; el Senado da su aprobacion el 29, y después del real decreto, se lleva á ejecución en junio. — Por decreto de 30 de diciembre de 1864 se nombran setenta y seis nuevos senadores. — Crisis económica debida sobre todo al aumento de la deuda flotante; la Caja de Depósitos no tiene ya bastante para satisfacer los pagos. Un proyecto presentado al Congreso en 18 de enero para obtener el pago adelantado forzoso de las contribuciones, produce la mayor irritacion en todas las clases, aun después de modificado; la reina anuncia en 20 de febrero que cede las tres cuartas partes de su dominio particular para venderlo en provecho de la nacion. El 24 se nombra un nuevo ministro de Hacienda, Castro, presidente del Congreso. — Nuevo proyecto restrictivo de la libertad de la prensa, leído en el Senado el 4 de marzo. El 6 de este mes se autoriza la circulacion de toda la Enciclopedia y del *Syllabus* del 8 de diciembre, de la que habian hablado los obispos. — Motin de estudiantes en Madrid (8-10 abril), sobre todo por las rigurosas medidas adoptadas contra un profesor, periodista demócrata, don Emilio Castelar, cuyo curso se ha suspendido; el motin sirve de tema para la oposicion en ambas cámaras. — Produce buen resultado un empréstito de 500 millones de reales por suscripcion pública. En Valencia se descubre y reprime una conspiracion militar. Como el general Prim inspira desconfianza, se le autoriza á viajar por el extranjero; pero se le vuelve á llamar el 11 de junio. — En el Senado se vuelven á pedir medidas de rigor contra la prensa (17 junio). — En 20 de junio el gabinete moderado de Narvaez es reemplazado por el de O'Donnell, de la union liberal; muchas promesas de liberalismo, tanto en el régimen de la prensa, que será sometida al jurado, como en el régimen electoral para diputados. Se negocia el

reconocimiento del reino de Italia, contra el cual protestan los diputados (Nocedal), los obispos (el arzobispo de Burgos), y tiene lugar en agosto. — La reina hace un viaje por las provincias del Norte, y ha perdido ya su popularidad por la demasiada influencia de la camarilla. Ha sido visitada por Amadeo de Saboya, duque de Aosta, que llega de Portugal, donde su hermana es reina (setiembre). El rey Luis no se detiene mas que algunas horas en Madrid, al volver de un largo viaje por Europa (28 diciembre), para evitar las manifestaciones del partido de la union ibérica. — El cólera se ha declarado en el Sur, en las islas Baleares y en Madrid. — Sangrientos disturbios en Zaragoza por la cuestion de consumos (2 octubre). — Conflicto con Chile: ya se está en guerra con el Perú. — Elecciones generales para el 1.º de diciembre; el manifiesto progresista publicado en Madrid (26 noviembre) reclama la Constitucion de 1856. La reina vuelve á la corte el 14 de diciembre y abre en persona las Cortes el 27. — El consejo de Estado condena á los obispos que protestaron contra el reconocimiento del reino de Italia. — Muerte del infante D. Francisco de Paula, padre del rey (agosto). — Apertura del camino de hierro de Málaga á Córdoba.

Estados Unidos. — Muerte del abolicionista Everett, de Massachusetts, antiguo embajador y secretario de Estado (enero). — Los representantes de la Union adoptan el proyecto votado por el Senado en 8 de abril de 1864 para que se haga una enmienda en la Constitucion aboliendo la esclavitud; deberán ratificarla las tres cuartas partes de las legislaturas de los Estados. Las negociaciones intentadas en el fuerte Monroe por el vice-presidente y otros dos delegados del Sur no producen resultado (3 febrero), porque el presidente Lincoln no quiere suspender las hostilidades hasta que se licencien las fuerzas rebeldes, se restablezca la autoridad nacional en todos los Estados y se reconozca la abolicion de la esclavitud. La Union negocia un nuevo empréstito de 600 millones de duros, declarando que la deuda del Sur no se reconocerá jamás. Organizacion del trabajo de los negros en Luisiana, segun las modificaciones introducidas en el plan del general Banks por el secretario del Tesoro; esfuerzos para obtener su emancipacion social é intelectual. — Rápidos y decisivos triunfos de los federales. — Con el concurso del almirante Porter, Sherman se apodera de Wilmington (22 febrero). Columbia, capital de la Carolina del Sur, y Charleston, medio incendiada por los confederados, se hallan ya en poder de los unionistas. — Inauguracion de la nueva presidencia de Lincoln (4 marzo); en el discurso dice que su único deseo es una paz justa y duradera en nuestro país, entre no-

sotros y en todas las naciones. Se teme un conflicto con Inglaterra, porque algunos merodeadores confederados han ido á refugiarse en el Canadá, donde se les conceden privilegios de beligerantes. — En el espacio de cuatro semanas se han destrozado casi las últimas fuerzas del Sur, merced á los esfuerzos combinados del general en jefe Grant, de Sheridan, que manda el ejército del alto Potomac, y de Sherman. Victoria de Sheridan en Charlottesville (4 y 5 mayo), que se halla á 70 millas al Oeste de Richmond: la escuadrilla se apodera de un rico botin alrededor de Fredericksburgo. El llamamiento á las armas de una parte de los esclavos del Sur, resuelto *in extremis* por el congreso de Richmond, no les proporciona la libertad; en vano pide el presidente Davis la suspension del *habeas corpus*. Sherman se acerca á Richmond; marchas penosas y sangrientos combates desde el 14 al 22. — Un cuerpo de ejército de Grant es atacado con furor delante de Petersburgo, durante todo el día 25; el 29, Lee, general en jefe y ministro de la Guerra de los separatistas, dispone la evacuacion de Richmond; y empeñando la batalla suprema el 31, delante de Petersburgo, comienza por derrotar á una parte de las fuerzas de Sheridan. Este último se desquita sin embargo al día siguiente, alcanzando una victoria, en el sitio llamado las Cinco Horcas; y Grant se apodera de Petersburgo el 2 de abril. Esta conquista le permite tomar al punto la ciudad de Richmond, incendiada por los confederados, que no la defendian ya. Enormes pérdidas por ambas partes; inmenso botin. Sheridan se lanza en persecucion del general Lee, uno de cuyos oficiales, Ewell, se sacrifica el 5 por salvar los restos del ejército de Virginia, que sin embargo se ve reducido á capitular todo él á intimacion del general Grant (9 abril). Toma de Raleigh, capital de la Carolina del Norte, que Johnston no defiende ya, porque se reserva el último ejército del Sur. Toma de Mobila en 12 de abril. El presidente Lincoln se presenta un momento en Richmond, donde pronuncia un discurso en que expresa su incertidumbre y sus generosas esperanzas de que se reconstituya la Union. Dos días después, Lincoln es asesinado en el teatro Ford, en Washington (14 abril), por Juan Wilkes Booth, hijo de una familia de Maryland y antiguo actor, que se habia propuesto vengar al Sur. Sus cómplices debian dar muerte á Grant y Seward; pero éste recibe solo una herida. Pérdida irreparable para la Union, que hubiera necesitado largo tiempo su segundo Washington. — El asesino, que escapa por el pronto, será muerto después, al irle á coger (25 abril); ejecución de algunos de sus cómplices (7 julio). — El vice-presidente Andrés Johnson sustituye á Lincoln en su elevado cargo; naci-

do en el Tenesee, y antiguo oficial de sastrer, habia llegado á ser por el trabajo un personaje rico é influyente; demócrata exaltado en un principio, se declaró después por la abolicion de la esclavitud; era justo y severo, pero falto de bondad, y no inspirando la misma confianza que Lincoln, no podia esperar iguales simpatías. El nuevo presidente Johnson conserva sus ministros y parece seguir en el interior y el exterior la misma política que su antecesor. — Las legislaturas de veinte Estados han ratificado ya la enmienda de la Constitucion referente á la abolicion de la esclavitud; ya falta poco para reunir las tres cuartas partes de los votos necesarios. — El ejército de Johnston, lugarteniente de Lee, sufre la misma suerte, después de haberse negado el gobierno de Washington á concluir un arreglo, que Sherman se proponia celebrar el 18 de abril, para conceder á los defensores y gobiernos del Sur un armisticio y una amnistía general. En la lucha que vuelve á comenzar, al cabo de ocho días, Sherman, ayudado por Grant, Meade, Sheridan y Wright, se apodera de cuatro cuerpos de ejército del enemigo, cuyas fuerzas ascienden á 27.000 hombres; en el Sur quedan otros dos ejércitos mucho mas reducidos, que al fin capitulan, uno cerca de Mobila (4 mayo) y el otro en Baton-Rouge, el 23. Solo falta reconquistar Tejas. — Desde que Jefferson Davis ha huido de Richmond (2 abril) no se ha dejado de perseguirle, y acosado por todas partes, cae al fin prisionero el 12 de mayo cerca de Macon, desde donde se le conduce con el antiguo vice-presidente Stephens y el director de correos del Sur para ser juzgado por los tribunales. — Durante su estrecha cautividad se ve expuesto varias veces á ser víctima de la exasperacion nacional, á causa del asesinato de Lincoln. — No se quiere intervenir en Méjico, pero tampoco se reconoce á Maximiliano. — Se ha comenzado á licenciar las tropas inútiles de mar y tierra, después de recibir las triunfalmente en Washington. — La deuda federal asciende en 1.º de junio á 2.635 millones de duros; el papel legal que circula representa un valor de 659; solo el Norte ha perdido durante esta guerra, entre enfermos y heridos, 325.000 soldados. — El decreto de amnistía expedido por el presidente en 30 de mayo contiene demasiadas excepciones en categorías; de modo que alcanzan á cuantos tuvieron alguna importancia en la rebelion, y en particular á los propietarios ricos del Sur, lo cual no facilita la reconciliacion. — En casi todos los Estados separatistas hay dificultad en conseguir que rijan los reglamentos establecidos en favor de los esclavos; el centro establecido en Washington para entender en todos los asuntos relativos á la emancipacion, bajo la presidencia del general Howard,

tiene ramificaciones en todas partes y agencias locales para propagar y hacer obligatorio el trabajo, mediante contratos libres que el negro rehúsa á veces; trátase de proteger á las familias de los esclavos, ayudar á estos á ser propietarios, é instruirlos para que puedan disfrutar de los derechos civiles. Los radicales del partido republicano irritan á los vencidos del Sur pidiendo para los negros todos los derechos políticos. Sangrientos choques en varios puntos donde hay negros de guarnicion con blancos. Ni aun en los Estados del Norte se practica la igualdad que se quiere imponer al Sur; la antipatia de las razas de color se sobrepone á las promesas mas generosas; en los colegios electorales formados para las próximas elecciones locales predomina el espíritu democrático, contrario á las concesiones pedidas para los negros. Varios gobernadores interinos, nombrados por la autoridad presidencial en cada uno de los Estados del Sur, deben trabajar para restablecer el orden material, preparando la formacion de convenciones que discutirán antes de admitir de nuevo en la Union á los diversos Estados separatistas, segun las leyes é instituciones federales modificadas; en todas partes continua en vigor la ley marcial. Vivas reclamaciones, oposicion, y conflictos frecuentes, á veces sangrientos, entre las autoridades que defienden el antiguo régimen y los jefes militares encargados de proteger la transformacion social. El tribunal superior de Kentuki continua aplicando el código negro. El partido esclavista triunfa en muchos Estados del Sur en la eleccion del gobernador que debe sustituir al interino. En algunas partes se reclama el derecho de votar para los rebeldes amnistiados que no le han obtenido aun. El presidente promete demasiado (setiembre) á los representantes de los nueve Estados del Sur; la legislatura del Tenesee entiende que favorece mucho á los antiguos enemigos de la Union. Sin embargo, en una carta del 24 octubre, el presidente declara que no se admitirá de nuevo á ningun Estado hasta que voten la enmienda á la Constitucion, y que no se pagará un solo duro de la deuda confederada. El gobierno parece abandonar los procesos de confiscacion contra los que mas han figurado en la guerra. El ex-presidente Davis continua encerrado en su prision, pero no se le trata con tanta dureza ni se le ha juzgado aun; el ex-vicepresidente Stephens y otros varios jefes han sido indultados. Con los votos de las legislaturas de Georgia, de Alabama y de las dos Carolinas reúne el número necesario, es decir, las tres cuartas partes, para aprobar la enmienda á la Constitucion aboliendo la esclavitud y la servidumbre forzosa (27 Estados contra 9). — El mensaje del presidente Johnson (4 diciembre) anuncia una

política conciliadora con los Estados del Sur; pero no se admitirá á sus diputados en el Congreso antes de resolverlo así una comision especial. Aunque el presidente censura la conducta de Inglaterra en favor de los corsarios confederados, lo cual es objeto de una activa correspondencia diplomática, no induce al Congreso á pedir una reparacion. Al hablar de Méjico, y refiriéndose á Francia, dice que, como la Union no hace propaganda republicana, el sistema de no intervencion debe ser recíproco. — El ejército, que en 1.º de mayo era de un millon de hombres, se rebaja á 200.000, siendo 85.000 negros. El presupuesto de guerra, que ascendía á 516 millones, queda reducido á 33. En enero contábanse 530 buques con 3.000 cañones y 50.000 marineros; ahora no habrá sino 117, con 830 piezas y 12.128 hombres. Ya no hay escuadras en el Mississippi, ni en el Potomac; solo se conservan cinco para mantener el ascendiente de la Union en todos los mares. — El papel en circulacion, tanto del gobierno como de los bancos nacionales, representa un valor de mas de 800 millones de duros; el secretario del Tesoro, MacCulloch, propone consolidar el papel moneda del Estado por medio de un empréstito, negociado con obligaciones reembolsables con interés, debiéndose tomar de las rentas nacionales, que se acrecentarán con el aumento de los impuestos, una suma anual destinada al pago de la deuda pública, que es de 2.714.000 duros; el déficit del año será de 112 millones de duros. — Simpática acogida hecha en París á un teniente de Sherman en la última campaña, Schofield (7 diciembre). — En las primeras sesiones del congreso se rechaza ya la idea de reconocer un gobierno impuesto á una nacion americana (Méjico) por las armas europeas. — Una alocucion del secretario de Estado, Seward, sanciona la enmienda á la Constitucion aboliendo la esclavitud (18 diciembre). Los abolicionistas radicales oponen á las buenas disposiciones que reconoce á los separatistas el informe del general Grant, el informe de otro general (Schurz) que ha residido mucho tiempo en el Sur. — Solo hay ya gobernadores interinos en la Florida y en Tejas; pero la ley marcial subsiste. A fines de diciembre promuévense en varios Estados del Sur motines de negros emancipados. — Los fenianos, casi todos irlandeses, que han tomado parte en la guerra desde 1861, pretenden organizarse en el Norte de la Union en república irlandesa (octubre, diciembre); su congreso se halla establecido en Baltimore (Filadelfia); su presidente, coronel O'Makoney, que reside en Nueva York, tendrá muy pronto un rival en Roberts. Sus pretensiones y su turbulencia serán un entorpecimiento durante muchos años.

Francia. — El consejo de Esta-

do resuelve que solo se admita y publique la última parte de la Enciclopedia del 8 diciembre, que anuncia un jubileo universal; no se admite la primera parte ni el *Syllabus*, por contener proposiciones contrarias á los principios en que se basa la Constitucion (5 enero). Informe del ministro Fould sobre la hacienda (9 enero); en el mismo día presenta el estado de cuentas del Banco de Francia. La legislatura abierta el 15 de febrero durará hasta el 7 de julio. En el discurso del trono se indica la necesidad, generalmente sentida, de dar mayor latitud á las libertades públicas, ya por la iniciativa individual, ó bien por la inteligencia y la union de las personas dedicadas á una misma industria; hace mencion de la actitud expectante que se ha observado en la cuestion danesa, y del convenio de 15 de setiembre, y dice que podría cerrarse ya el templo de la guerra, aunque no hayan vuelto las tropas de Méjico. En el prefacio del primer tomo de la *Historia de Julio César*, obra escrita por el emperador y publicada el 25 de febrero, se ensalza la mision providencial de ciertos hombres; se condena á los que, apasionados por las libertades parlamentarias, renegaron en 1815 del primer emperador, y justifica el segundo Imperio. — El presidente del cuerpo legislativo, duque de Morny, principal autor del golpe de Estado del 2 de diciembre, muere al comenzar la legislatura; presidirá interinamente hasta que se cierren las cámaras el vicepresidente Schneider, uno de los propietarios de la fábrica de Creuzot. La mayor parte de las enmiendas presentadas al proyecto de informe no tienen mas que de ocho á quince firmas. Los ataques de todos los órganos del gobierno y de los hombres mas apasionados de la mayoría erigen á Thiers en jefe de la oposicion. — La Enciclopedia y el *Syllabus* tienen por defensores á los arzobispos cardenales de Besanzon y de Ruan; Rouland y Bonjean sostienen las doctrinas de la Iglesia galicana y el derecho del Estado. El general Gemeau, el marqués de la Rochejacquelin y los arzobispos de Burdeos y Ruan, atacan el convenio del 15 de setiembre; el ministro de Estado pide y obtiene un voto de confianza. Durante estos debates del senado dirigense amonestaciones á varios periódicos. — De las setenta y tres sesiones celebradas por el cuerpo legislativo, diez y ocho se han consagrado á la discusion del mensaje, veintitres á la de las leyes de hacienda, y treinta y dos á diversos proyectos de ley; el resto del tiempo se ha invertido en el trabajo de las comisiones. Siempre que se habla del golpe de Estado del 2 de diciembre, como lo hacen con frecuencia los defensores de la política actual, se promueven discusiones borrascosas. — Al comenzar el debate del mensaje, Emilio Olivier se separa de la oposicion, porque el gobierno pa-

rece dispuesto á favorecer al partido de la libertad. Favre irrita á la mayoría invocando las promesas democráticas del príncipe Luis Napoleón. Emilio Olivier reclama alguna libertad electoral; pero su petición es mal acogida. La proposición del baron de Veauce, presentada ya en 1864, por la que se pide mas libertad en el derecho de testar, de modo que el padre de familia pueda dejar á cualquiera de sus hijos tal ó cual inmueble ó efecto, ha sido combatida principalmente por Marie, que teme se introduzca de nuevo la desigualdad en la familia y que se vuelva á los mayorazgos; solo reúne cuarenta y dos votos. El diputado Corta, que ha desempeñado últimamente una comision financiera, proporciona preciosos datos sobre Méjico, tema de la oposicion. Thiers y el ministro de Estado sostienen una polémica muy acalorada sobre el convenio del 15 de setiembre. Los partidarios del poder temporal del Papa piden inútilmente que se garantice, además de su independencia, su soberanía temporal. La oposicion no puede conseguir que en el mensaje se introduzcan algunas palabras en elogio de los heroicos esfuerzos de la Union contra la esclavitud. — Nuevo ministro del Interior, marqués de La Valette, nombrado en 28 de marzo. — Como el cuerpo legislativo no celebraba sesiones públicas cuando fué asesinado Lincoln, Drouyn de Lhuys manifiesta en una nota del 23 de abril el sentimiento que ha causado en Francia esta pérdida y el horror que inspira; pero no se permite ninguna manifestacion pública. — El procurador general Dupin hace retirar en el Senado (12 mayo), presentando la cuestion previa, una proposicion en que se pedia que la dignidad de senador fuese hereditaria. — Durante el mes de mayo se discuten y aprueban diversas leyes de interés general, consagrándose todo el mes de junio á las de hacienda. — Los diputados aprueban en 4 de julio un convenio con la sociedad Fremy-Talbot, que prestará 100 millones en seis años á 6 francos 25 céntimos por ciento, para fomentar en Argelia el comercio, la industria y las obras públicas; el diputado Buffet combate el proyecto por considerarle demasiado oneroso; pero solo resultan diez votos en contra. — Esta ley es uno de los resultados del viaje del emperador á la Argelia. — En este país ha sido herido mortalmente, el 4 de febrero, el marabut Si-Mohamed-ben-Hanza, habiéndose recibido muy pronto una seccion de las tribus del Babor (provincia de Constantina). No ha ocurrido ningun disturbio al llegar el emperador (30 abril). En su proclama del 6 mayo, Napoleon III se titula emperador de los árabes tanto como de los franceses, y hace muchas promesas á los árabes y los colonos; recorre las tres provincias y llega hasta el oasis de Biskra (31 mayo); Marruecos y Túnez envian mensa-

jeros para saludarle; la escuadra italiana se ha colocado junto á la de Francia. — Poco despues de la marcha del emperador (8 de junio) levántanse las prohibiciones que pesaban sobre algunos periódicos de Argel desde el 15 de marzo de 1864. Un telégrafo establecerá desde el 21 la comunicacion entre La Calle (extremidad oriental de Argel) y las costas de Túnez y Marsala, en Sicilia. Proyecto de senadoconsulto, el 22, para determinar el estado de las personas y la naturalizacion en Argel: el indígena musulman y el judío serán franceses; el extranjero que cuente tres años de residencia podrá disfrutar de los derechos de ciudadano francés. Abd-el-Kader, á quien Francia está agradecida, por haber protegido en Siria á los cristianos contra las amenazas de muerte de los fanáticos musulmanes, ha recorrido Francia é Inglaterra, y por Marsella vuelve á Oriente. — Una carta del emperador, fechada en Argel el 23 de mayo y publicada en el *Monitor* el 27, reprueba el discurso pronunciado por el príncipe Napoleón en Ajaccio, durante la regencia de la emperatriz, en el que representaba á Napoleon I como un demócrata y apóstol de todas las libertades. A consecuencia de dicha carta, el príncipe hace dimision de su cargo de vicepresidente del consejo y presidente de la comision nombrada en febrero para la exposicion que debe efectuarse en 1867. La ausencia del emperador ha durado cuarenta dias, desde el 29 de abril. — Las escuadras acorazadas de Francia é Inglaterra se presentan sucesivamente en Cherburgo, en Brest y Portsmouth (11, 29 agosto); pero no se ha visto á Napoleon III ni al príncipe de Gales. Durante este tiempo, el emperador va con la emperatriz á Suiza para visitar el lago de Constanza y Arenenberg, donde ha pasado su juventud. — Visitas recíprocas con la familia real de España en San Sebastian y Biarritz. El rey de Portugal y Bismarck llegan á Biarritz. — Usando del derecho de asociacion, muchos trabajadores se declaran en huelga, sobre todo en Paris. — Walewski, que ha presentado su dimision de senador, es elegido diputado en las Landas y nombrado despues presidente del Cuerpo legislativo antes de haberse aprobado su acta. — Persecucion contra varios periódicos por publicar noticias falsas. El tribunal de casacion desecha el recurso del duque de Aumale y de su editor contra el fallo del 16 de julio de 1864, que le impide perseguir ante la ley al prefecto de policia (15 noviembre). Se condena á la multa de un franco á un habitante de Sainte-Foy, protestante, por haber trabajado el domingo y los dias de fiesta. — Penas disciplinarias contra estudiantes de medicina y de derecho, de Paris, que han hablado en el Congreso de Lieja y en el meeting de Bruselas (octubre-noviem-

bre): este hecho produce cierta agitacion entre los estudiantes durante algunos dias, y da lugar á que se envíen advertencias á varios periódicos, prohibiéndose por el pronto la circulacion de *La Independencia Belga*. — Decreto del 15 de noviembre para disminuir los gastos militares: el ejército tendrá 10.396 hombres menos, que suponen una rebaja de 12,645.000 francos. — Informe del ministro Foulx en 20 de diciembre: para 1864 resultará un déficit de 50 millones; se proyecta organizar de otro modo la Caja de amortizacion; la deuda flotante, que ascendia en 1.º de enero á 808 millones, queda reducida á 25. — En 6 de julio se ratifica el convenio de 8 de noviembre de 1864 con Inglaterra, los Países Bajos y Bélgica, relativo á los azúcares. Tratado de comercio con Suecia y Noruega en febrero; convenio con España en julio, y con los Países Bajos; ratificacion de los tratados de comercio y navegacion y de los convenios literarios con Prusia y los Estados del Zollverein (mayo-agosto). — El Banco de Saboya se anexiona al de Francia, que establece sucursales en Anney y Chambéry (abril). — Se ha denunciado el convenio celebrado en 1843 con Inglaterra para la extradicion de criminales, porque es ineficaz, atendido que la legislacion y el procedimiento inglés no se prestan á la medida. — A causa del tífus contagioso que reina en el ganado vacuno desde hace varios meses, en Inglaterra, Escocia y hasta en Holanda, prohibese la importacion en la parte del Norte comprendida desde Nantes al Rin (5 setiembre). El cólera, propagado desde Alejandría á Marsella (agosto), hace estragos en el Mediodía; desde el 15 de setiembre al 15 de enero ha ocasionado en Paris 6.400 víctimas. Francia propone que se celebre en Constantinopla una conferencia internacional á fin de buscar los medios de contener la propagacion del cólera por los peregrinos que llegan de la Meca. — Se ha hecho mucho en favor de la instruccion primaria: en 1863 contábanse 4.394 escuelas de adultos, y á fines de este año hay 30.000, debidas sobre todo al celo casi gratuito de los maestros; el número de bibliotecas anejas á las escuelas primarias asciende á 10.000; los ayuntamientos y las asociaciones particulares crean las bibliotecas populares; en todas partes se abren cursos públicos de noche, para estudiar todas las materias excepto política y religion. Para la enseñanza secundaria especial, se proyecta fundar una escuela normal superior en Cluny, el premio bial de 20.000 francos, señalado por el Instituto, se concede á unos trabajos sobre química de Wurzt, de los cuales se podrá aprovechar la medicina. Se ha resuelto (8 noviembre) que en la Exposicion universal de 1867 estén representadas las letras, las ciencias matemáticas, físicas, naturales, morales y políticas; y que por

medio de informes se den á conocer los progresos realizados y los servicios prestados durante cincuenta años en todos los ramos del dominio intelectual. — En Argel ocurren grandes desastres, primero por el desbordamiento de los torrentes, y despues por la extremada sequía y numerosos incendios, sobre todo al Sudoeste y en el distrito de Blidah (24, 25 y 26 agosto). Si-Lala reaparece en los alrededores y en el Sur de Daya, á pocas leguas de Sebdu (octubre). El general Lacroix y el coronel Colom persiguen á las tribus rebeldes hasta el límite del país de las Dunas, donde Si-Lala busca un refugio para sus partidarios. Una carta del emperador al gobernador general Mac-Mahon, publicada el 4 de noviembre, condena muchas partes de la administracion imperial. — El nuevo gobernador del Senegal, Pinet-Laprade, coronel de ingenieros que ha reemplazado al general Faidherbe, hace una campaña (noviembre) en un Estado ribereño de la Gambia, el Rip, contra el marabut Maba, que trataba de invadir el Djolof y amenazar el Cayor; se le cogen 1.000 prisioneros, y los expedicionarios vuelven al cabo de doce dias á Kaolakh (6 diciembre). Al Sur de la Guadalupe, en María Galante, huracan devastador (6 setiembre); en Punta Pitre, así como en la Tierra Baja, el cólera causa grandes estragos. — En el mes de enero muere Prudhon, el publicista revolucionario y socialista de 1848, que se habia reconciliado al fin con el régimen autoritario, nacido del 2 de diciembre; tambien han fallecido el coronel Charras, una de las víctimas del 2 de diciembre, retirado á Suiza hacia largo tiempo, y autor de una obra sobre la campaña de 1815; el mariscal Magnan; el presidente de la asamblea de 1848, Buchez; el general Lamoriciere (setiembre), brillante soldado en Africa, adicto servidor de la república en 1848 y desgraciado al frente de los ejércitos pontificios; el senador Dupin, sabio jurisconsulto galicano; y José Leclerc, decano de la facultad de Letras de Paris y gloria de la erudicion francesa.

Francia y Méjico. — Se instituye la órden imperial del águila mejicana (enero). — Decretos sobre la secularizacion de los bienes de la Iglesia (26 febrero) y sobre la tolerancia religiosa, mientras que se negocia en Roma en nombre del emperador, sin resultado alguno; otro para organizar un ejército mejicano que constará de 30.000 hombres, ó por lo menos de 22.000; habrá ocho divisiones militares y cincuenta prefecturas (marzo). Algunos voluntarios belgas forman un cuerpo escogido y fiel, en obsequio de la emperatriz Carlota, que es hija del rey Leopoldo I. Una legion austriaca, al mando de Thun, no es tan bien recibida por el pueblo. En Méjico se establecerá un Banco anglo-francés (febrero). Proyecto de via férrea de Veracruz á

Méjico, y de transportes hasta la Habana y Nueva Orleans. — En la frontera de Rio Grande los separatistas de los Estados Unidos manifiestan simpatías á Lopez, jefe del partido del emperador, que no es reconocido en Washington. Juarez continua teniendo un agente, Romero, que dirige notas muy apremiantes desde febrero á julio al gobierno de la Union, el cual defiende los principios de la forma republicana, quejándose de la invasion francesa. — Guerra incesante, sin cuartel, sostenida por todos los enemigos del extranjero, juaristas ó no, y con frecuencia bandidos feroces. El general Castagny anuncia que adoptará contra ellos los últimos rigores (10 febrero). — La ciudad de Oaxaca, en un país casi inaccesible, ha resistido mas de dos meses, al mando de Porfirio Diaz que no capitula hasta el 9 de febrero; Diaz es conducido á Méjico, y de aquí á Puebla, para ser juzgado; pero se escapará en setiembre y volverá á comenzar la guerra. Otro juarista, Romero, cogido en la provincia de Michoacan ó Morella (31 enero) por el coronel Potier, es juzgado por un consejo de guerra francés, y se le fusila el 18 de marzo; prision y multa para los periodistas que le comparecen. En esta misma provincia, el juarista Regulez, que manda 3.500 hombres, derrota á una columna belga (11 abril); Puebla y Artega le ayudan; el primero es muerto el 23 de junio. Los belgas se vengán. Triunfos de los coroneles franceses Clinchant y Potier. En el Nordeste (Estados de Durango y de Nueva Leon, capital Monterrey), el juarista Negrete, con cuatro ó cinco mil hombres, y la partida de Cortinas alcanzan una victoria; Escobedo opera por sí solo; el general Megía, el coronel francés Jeanuings y el general Brincourt le contienen. El estatuto orgánico del Imperio, decretado el 10 de abril y demasiado favorable á los extranjeros, es prematuro. Nueva tarifa sobre los tabacos; reglamento marítimo, y refundicion de moneda. Viaje del emperador hacia Veracruz y á las minas de Real del Monte. Regúlanse las reclamaciones de la casa de banca Jecker relativas al papel. Aun no se ha cubierto el empréstito, negociado en Francia, á pesar de las primas y lotes; será desastroso para los que tomen obligaciones, sobre todo despues de la conversion decretada en agosto. Dos franceses, Corta y Langlais, dirigen sucesivamente la organizacion de la Hacienda; en Biarritz (setiembre) se firma el tratado que constituye el banco de Méjico. Fúndase una compañía franco-mejicana de fábricas metalúrgicas. — Juarez parece perdido: á fines de julio tiene su cuartel general en el Paso del Norte, la última provincia en esta direccion; licencia sus últimas tropas en 5 de setiembre, y se dirige hacia Santa Fé (Nueva Méjico), que es territo-

rio de la Union. Douay y Cartagny se hallan en el Norte, á la cabeza de dos grandes departamentos militares. Las tropas francesas han penetrado en todas direcciones por este vasto país; los imperialistas mejicanos parecen aumentar en número y en fuerza; los guardias nacionales tratan de organizarse para la proteccion de personas y propiedades. Sin embargo, las deserciones son frecuentes, así como la rebelion de los juaristas que pidieron amnistía; el bandolerismo es desenfrenado. — No teniendo Maximiliano hijo alguno, confiere por decreto el título de princesa á la hija de Iturbide, y el de príncipes á los dos nietos de éste, educados en Paris. El 3 de octubre se publica un decreto en el cual se previene que, hallándose extinguida la república y destituido Juarez, serán sometidos á los tribunales militares todos los individuos cogidos con las armas en la mano, condenándoseles á muerte en el término de veinticuatro horas si se les reconociera culpables. Cambio de ministros, que serán mejicanos; el belga Eloin, jefe del gabinete del emperador, y el abate Domenech, limosnero de la expedicion francesa, conservan no obstante su influencia. En cumplimiento del decreto de 3 de octubre se juzga y ejecuta á Salazar y Artega, cogidos en el Michoacan por el coronel imperialista Mendez (octubre); los Estados Unidos reclaman al gobierno francés contra estas violencias. Juarez, que no está ya en tierra mejicana, publica en 8 de noviembre un decreto declarando que se perpetúa en la presidencia hasta que pueda efectuarse una nueva eleccion. Manuel Ruiz, presidente que era del Tribunal Supremo en tiempo de la república, dispuite el poder que se atribuye. Los jefes que aun siguen oponiendo resistencia son: Escobedo, en la parte de Matamoros; Corona, al Norte de Mazatlan, puerto guardado por los imperialistas; Regulez en el Michoacan, y Porfirio Diaz en el Guerrero, al Sur de Méjico, junto á Oaxaca, donde uno de sus tenientes se ha sometido; los austriacos son los que principalmente los combaten. Decreto ordenando la quinta en todos los departamentos. — Viaje de la emperatriz hacia el Yucatan (noviembre). — Los gastos del Imperio para este año han ascendido á 225 millones de francos, y los ingresos á 112, debiéndose á Francia 225 por gastos de guerra. — Los Estados Unidos se resisten á todas las sugerencias de Francia en cuanto á lo de reconocer al emperador, tratarle amistosamente y admitirle solo como poder de hecho. La Union se pronuncia incesantemente contra la intervencion armada de los extranjeros que han establecido un emperador, y los hacen responsables hasta de los actos de su política interior. (Notas de Seaward y de Bigelow, embajador de los Estados Unidos en Paris; notas

de Druyn de Lhuys y de Montholon, ministro de Francia en Washington.)

Grecia. — Un tío del rey, el príncipe Julio, mal visto por el ministerio, sale de Atenas el 3 de febrero. El conde de Sponneck, mucho mas odiado, continua como consejero íntimo hasta principios de diciembre y marcha entonces á Trieste. En el intervalo ocurren varios cambios de gabinete; el presidido por Comunduros renueva la cámara por elecciones generales el 26 de mayo. Deligiorgis es presidente de un ministerio formado bajo la presidencia de Bulgaris, pero sin participacion de este; el gabinete Bulgaris dura diez dias; á este siguen otros dos, presidido uno por Deligiorgis y otro por Rufos (10 diciembre). Las tres potencias protectoras anuncian su intencion de intervenir. — Impunidad del bandolerismo en todas partes: un antiguo diputado de Megara muere asesinado; un bandido que ha conseguido introducirse en la casa del director del periódico el *Elpis*, con sus cómplices, es condenado con estos á presidio. — Estado deplorable de las vías de comunicacion; se propone un impuesto especial para mejorarlas. Espíritu sedicioso del ejército. — Deudas públicas crecientes así en el interior como en el exterior. Necesidad de negociar nuevos empréstitos. Inaugúrase en Atenas una iglesia católica (1.º abril).

Haiti. — Desde mayo á noviembre estalla una revolucion que deja algun tiempo en poder del general Salmave el cabo haitiano; este general comete una torpeza al violar en esta ciudad la morada del cónsul británico, pues los ingleses bombardean el cabo y obligan á Salmave á emprender la fuga. La plaza abandonada se rinde al presidente Jeffrard (noviembre). — Antes de abandonar el territorio dominicano, los españoles arrasan las fortificaciones de Montecristi y Puerto Plata. El general Cabral, nombrado protector de la república, promulga el tratado por el cual desisten de sus derechos (octubre). Habrá cinco provincias, cuyas capitales serán: Santo Domingo, residencia del gobierno, Azua, Santiago, Puerto Plata y Samaná. La asamblea constituyente elige para la presidencia al general Buenaventura Baez, á quien Cabral irá á buscar á Curazao, colonia holandesa.

Italia y Roma. — La enciclica del 8 de diciembre y el *Syllabus* dan lugar á manifestaciones hostiles en Turin y en Nápoles (enero). Solo se autoriza la circulacion de la enciclica en el reino (8 febrero). El tribunal de Mondovi (Piamonte) condena al obispo de esta ciudad á tres meses de prision por haberla publicado sin permiso. Desde el 26 de enero las monedas del papa no tendrán curso en las antiguas provincias pontificias anexionadas. En Sicilia produce agitacion la supresion de las órdenes religiosas, que abundan mucho; se quisiera desti-

nar á los municipios una parte de los bienes eclesiásticos. — Conflictos frecuentes con los obispos por la vigilancia de sus escuelas y seminarios. Cuéntanse cuarenta sedes episcopales vacantes. — La informacion parlamentaria sobre los sangrientos desórdenes ocurridos en Turin el 21 de setiembre termina sin resultado en la cámara de diputados por una órden del dia muy conciliadora (23 enero) debida á la buena voluntad de Ratazzi y del ex-ministro Minghetti. En el Senado se aplaza la discusion de peticiones irritantes enviadas con este motivo á Turin. — El convenio de setiembre y la próxima traslacion de la capital á Florencia son motivo de nuevas manifestaciones ruidosas en Turin, desde el 25 al 31 de enero. Cialdini queda encargado del mando del cuerpo de ejército cuando el rey marcha á Florencia con el presidente del Consejo, La Marmora. — La Sociedad italiana hace un adelanto de 150 millones al Estado sobre la venta de los bienes del Estado; para representar este préstamo se emiten en seguida obligaciones reembolsables en quince años, con un interés de 9 ¹/₂ por 100. — El gobierno firma en 1.º de febrero el convenio para la venta de las vías férreas del Estado á la Compañía de los caminos de hierro lombardos. — En la segunda cámara se da principio á la discusion de dos leyes importantes, una que tiene por objeto la unificacion administrativa y la otra la unificacion judicial; la primera es en parte el proyecto de Ratazzi de 1859, con tendencia á dar mas autoridad á los prefectos; segun la segunda se establece el matrimonio civil, pero potestativo; se amplía el derecho de testar y no habrá divorcio. Largos debates sobre la pena de muerte, que el ministro de Justicia, Vacca, quiere conservar en interés de la seguridad pública; segun la votacion del 15 de marzo, la pena capital deberá instituirse con la reclusion celular perpétua. Se extiende á Toscana el Código penal de 1859. El matrimonio civil, combatido en la segunda cámara por D'Ondes, Reggio y Cantú, pasa hasta en el Senado con los proyectos de ley (29 marzo). El Senado rechaza el artículo suprimiendo la pena de muerte (abril). — El rey es bien recibido en Turin cuando vuelve á esta ciudad el 23 de febrero y el 20 de marzo; en el intervalo decreta una amnistía por los acontecimientos del 20 y 21 de setiembre. El 1.º de marzo va á Milan y despues á Florencia. — En los proyectos económicos del ministro Sella figuran aumentos sobre el registro y el timbre, que la comision rechaza; la supresion de franquicias en el puerto de Liorna y en los de Ancona y Mesina, que se aplazan; un empréstito de 425 millones, votado el 25 de abril, y la supresion de las corporaciones religiosas, que discutida independientemente de la cuestion de los bienes eclesiásticos, se vota en la cámara de diputados el 27, á